
Ata da reunião ordinária do Colegiado do Programa de Pós-Graduação em 1 

Biodiversidade e Evolução, Instituto de Biologia da Universidade Federal da 2 

Bahia, realizada em 03 de setembro de 2021. 3 

Em três de setembro de dois mil e vinte e um, às 14 horas, em sala virtual do 4 

Google Meet (Link da videochamada: https://meet.google.com/ajz-nnsu-ybj), 5 

realizou-se reunião ordinária do Programa de Pós-Graduação em Biodiversidade e 6 

Evolução (PPGBioEvo) com a presença dos Profs. Ana Carolina S. de Almeida, 7 

Angela Maria Zanata, Fernanda Fernandes Cavalcanti, Emilio de Lanna Neto, 8 

Marcelo Felgueiras Napoli e Priscila Camelier, dos representantes discentes 9 

Gabriel dos Santos Ferreira e Cássia Sacramento e da técnica administrativa Sonja 10 

Luana Rezende da Silva, sob a presidência do coordenador do programa, Prof. 11 

Adolfo Calor. Estiveram presentes, como ouvintes, vários discentes e docentes do 12 

programa, entre eles: André Cruz, Sidnei Sampaio, Marcelle Badaró, Rafael Pereira, 13 

Facelucia Barros, Wagner Ferreira Magalhães, Judit Szabo, Goia Lyra, Carlos 14 

Eduardo Almeida, Maria Luiza Silveira de Carvalho e Anderson Araújo. A Profa. 15 

Alessandra Selbach Schnadelbach não esteve presente. Contabilizado o quórum, a 16 

reunião teve início com os seguintes pontos de pauta: 1- Informes; 2- Pedido de 17 

credenciamento do Prof. Dr. Anderson Araújo; 3- Recursos do PROAP; 4- 18 

Solicitações discentes e docentes; 5- Defesa de doutorado no Regimento 19 

interno; 6- Seleção 2022.1; 7- Constituição da comissão de planejamento 20 

didático; 8- Revisão do regimento interno; 9- Entendimento sobre os 21 

processos de aproveitamento de créditos; 10- Aprovação da ata da reunião 22 

ordinária de agosto; 11- Representação na Coordenação acadêmica; 12- 23 

Relatório da comissão de perfil docente; 13- Análise da planilha de atuação 24 

docente (encaminhamento da comissão 2); 14- Acompanhamento dos 25 

professores visitantes; 15- O que ocorrer. No ponto 1, informes, o Prof. Adolfo 26 

parabenizou a todos as/os colegas biólogas(os) pela data. Em seguida, informou 27 

que a redistribuição da servidora técnico-administrativa Sonja Luana Rezende da 28 

Silva provavelmente se dará no atual mês de setembro. O Prof. Adolfo expressou 29 

sua gratidão por toda a dedicação de Luana nestes últimos anos aos programas de 30 

pós-graduação do instituto, em especial ao PPGBioEvo. O Prof. Adolfo também 31 

informou que uma mensagem eletrônica foi enviada para todos os discentes de 32 

doutorado das turmas ingressantes em 2017.1 e 2017.2, as próximas que deverão 33 

ter suas defesas agendadas, informando sobre os prazos e lembrando que os 34 

documentos deveriam ser encaminhados para esta reunião ordinária do colegiado, 35 

seja para agendamento das defesas, seja para solicitar dilatação adicional do prazo 36 

de defesa. Entre as respostas, foram recebidos alguns pedidos de dilatação de 37 

prazo ou pedidos de esclarecimentos. Dois alunos não responderam, Camila 38 

Carneira Borges e Cleslei da Chagas de Souza. Assim, o Prof. Adolfo contatou os 39 

respectivos orientadores e pediu apoio para entendimento dos casos. O Prof. 40 

Rodrigo Johnsson irá tentar contato com a doutoranda Camila Borges e a Profa. 41 

Fernanda Cavalcanti irá conversar com seu orientando. O Prof. Adolfo também 42 

informou sobre o Congresso UFBA 75 anos (https://congresso75anos.ufba.br/), 43 

que ocorrerá entre 07 a 11 de dezembro de 2021 e está com inscrições abertas 44 

para propostas e vídeo-pôsteres. O Prof. Adolfo informou que dois discentes de 45 

mestrado solicitaram o cancelamento de suas bolsas, Hédina Bezerra (Capes-DS) e 46 

Bruno Cajado (bolsa FAPESB), ambos por terem assumido cargo de professores. A 47 

Profa. Priscila informou sobre o resultado da Chamada CNPq nº 02/2021 48 



(incluindo CNPq nº 25/2020), no qual o PPGBioEvo foi contemplado com uma 49 

bolsa de mestrado. A técnica-administrativa Luana informou que há cinco alunos 50 

ativos com prazo de defesa expirados, contendo pendências no SIGAA, assim como 51 

quatro alunos que já defenderam, também com pendências. A Profa. Angela 52 

informou que, até o momento, apenas o Prof. Rômulo e a Profa. Janaína se 53 

disponibilizaram a participar da banca de acompanhamento do SAP 2021.2, que 54 

ocorrerá no dia 23 de setembro. A Profa. Fernanda informou que o NAE está 55 

trabalhando na organização de atividade relacionada à Saúde Mental Docente, 56 

conforme demanda vinda da comunidade. Informou também que, na manhã de 57 

hoje, foram apresentados os trabalhos indicados à premiação na Semana de 58 

Biologia da UFBA. Dentre os oito trabalhos indicados, três contam com a 59 

participação direta de docentes do PPGBioEvo, incluindo as Profas. Fernanda 60 

Cavalcanti e Judit Szabo e o Prof. José Marcos Nunes. O Prof. André informou que o 61 

primeiro artigo do doutorado de Helena Araújo [Patterns of energetic substrate 62 

modifications in response to feeding in boas, Boa constrictor (Serpentes, Boidae)] 63 

foi aceito e será publicado no periódico ‘Comparative Biochemistry and 64 

Physiology- Part A’. No email de aceite, o editor do periódico também os convidou 65 

para que este artigo seja publicado no número especial sobre o tema Fisiologia da 66 

Digestão. No ponto 2, pedido de credenciamento do Prof. Dr. Anderson Araújo, o 67 

Prof. Adolfo informou que a Profa. Alessandra Schnadelbach analisou o pedido e 68 

emitiu parecer recomendando o credenciamento, visto que o Prof. Anderson tem 69 

desempenho acadêmico compatível com o estabelecido na norma vigente de 70 

credenciamento do programa. O colegiado concordou com o parecer emitido pela 71 

Profa. Alessandra e o credenciamento do Prof. Anderson foi aprovado por 72 

unanimidade.  No ponto 3, recursos do PROAP, os gastos com os itens da planilha 73 

apresentada pelos discentes foram aprovados, assim como os gastos com a 74 

manutenção preventiva dos quatro equipamentos multiusuários e com a aquisição 75 

de quatro cúpulas para captura de imagem. Outras demandas de discentes e 76 

docentes deverão ser analisadas em reunião futura a ser agendada. Também ficou 77 

definido que haverá a confecção de um pregão com as demandas do PPGBioEvo 78 

para que se consiga executar o PROAP em 2022. Tal pregão será feito pelos Profs. 79 

Adolfo, Emilio e Fernanda e pelos discentes Marcele e Rafael Pereira. No ponto 4, 80 

solicitações discentes e docentes, as seguintes solicitações foram analisadas pelo 81 

colegiado, sendo a decisão apresentada ao final da descrição: (i) Aproveitamento 82 

de estudos do discente José Amilcar de Farias Junior, diante do parecer da Profa. 83 

Fernanda Cavalcanti, a solicitação foi deferida; (ii) Exame de qualificação do 84 

discente Mario Silveira, requerido pelo Prof. Henrique Batalha [Temas propostos: 85 

1. Papel das mudanças climáticas na história evolutiva das florestas úmidas do 86 

nordeste brasileiro; 2. Hipóteses Biogeográficas para evolução da Floresta 87 

Atlântica, 3. Florestas Úmidas do nordeste brasileiro e suas interfaces 88 

Biogeográficas. Banca examinadora: Marcelo Felgueiras Napoli (suplente: 89 

Alessandra Selbach Schnadelbach), Domingos Benício Oliveira Silva Cardoso, 90 

presidente (suplente: Paulo Roberto Antunes de Mello Affonso) e Helder Farias 91 

Pereira de Araújo (sem suplente). Cronograma: 10 de setembro de 2021 (data de 92 

sorteio do tema); 18 de setembro de 2021 (data limite para a entrega da parte 93 

escrita) e 24 de setembro de 2021 (data proposta para aula expositiva)]. O Prof. 94 

Marcelo informou que, no dia 24/09, tem disponibilidade apenas no período 95 

vespertino. A solicitação foi deferida; (iii) Trancamento do semestre letivo do 96 

discente Sidnei Sampaio, deferida; (iv) Homologação de ata de defesa da discente 97 



Izabela Santos Dias de Jesus, deferida; (v) Dilatação do prazo (03 meses) para 98 

Exame de qualificação do discente Rafael Pereira da Silva, requerido pelo Prof. 99 

Adolfo Calor, deferida; (vi) Cancelamento de Bolsa CAPES da discente Hédina 100 

Bezerra, requerido pela Profa. Alessandra Schnadelbach, e direcionamento da 101 

respectiva bolsa para o discente Rafael Rabello Fermiano, atualmente com bolsa 102 

FAPESB. Tal transferência foi discutida e aprovada pelos membros da comissão de 103 

bolsa e deferida pelo colegiado; (vii) Dilatação do prazo (01 mês) para defesa do 104 

discente Alisson Santana requerida pela Profa. Facelucia Souza, deferida; (viii) 105 

Banca de defesa da tese do discente Alisson Santana, intitulada “Taxonomia das 106 

espécies de Ophiuroidea (Echinodermata) do Brasil”, requerida pela Profa. 107 

Facelucia Souza para o dia 15 de outubro de 2021, com a seguinte banca 108 

examinadora: Facelúcia Barros Côrtes Souza (orientadora, presidente) e Cynthia 109 

Lara de Castro Manso (UFS, coorientadora, suplente), Michela Borges (UNICAMP; 110 

suplente: Carlos Alberto de Moura Barboza, UFRJ), Luciana Ribeiro Martins 111 

(MZUSP; suplente: Camilla Alves Souto, Smithsonian Institution), Wagner Ferreira 112 

Magalhães (UFBA; suplente: Adolfo Ricardo Calor, UFBA) e Priscila Camelier de 113 

Assis Cardoso (UFBA; suplente: Fernanda Fernandes Cavalcanti, UFBA), deferida; 114 

(ix) Dilatação do prazo para defesa de tese de Marianna Isabella Rosa Rodrigues de 115 

Oliveira para novembro de 2021, deferida; (x) Dilatação do prazo (02 meses) para 116 

recebimento de bolsa CAPES-DS do discente Gabriel dos Santos Ferreira, deferida; 117 

(xi) Dilatação do prazo (02 meses) para recebimento de bolsa CAPES-DS da 118 

discente Mariana Santos Silva, deferida; (xii) Dilatação do prazo (01 mês) para 119 

defesa de tese de Rafael Paulino, deferida; (xiii) Aproveitamento de estudos do 120 

discente Dário Ernesto da Silva Junior, o parecer da Profa. Alessandra 121 

Schnadelbach foi aprovado e a solicitação do discente foi parcialmente deferida, 122 

visto que não houve aprovação para aproveitamento dos seguintes componentes: 123 

BIOC56 - Seminários em projetos de dissertação, BIOC59 - Tópicos Especiais em 124 

Sistemática Filogenética IV: Biogeografia e BIOC63 - Tópicos Especiais em 125 

Zoologia: Scientific Writing. No ponto 5, defesa de doutorado no Regimento 126 

interno, o Prof. Adolfo relatou que, devido ao questionamento de uma discente e 127 

seu orientador, gostaria que o colegiado analisasse o Art. 36º (“Será exigida a 128 

apresentação de Dissertação para o Mestrado e de Tese para o Doutorado como 129 

trabalho de conclusão que revele aptidão do aluno para a pesquisa e domínio de 130 

conhecimento específico relativo à área de concentração do Programa. § 1º– O 131 

trabalho de conclusão de Curso (TC) constitui a Dissertação para o Curso de 132 

Mestrado e Tese para o Curso de Doutorado. § 2º – Para o Doutorado será exigida 133 

carta de aceite de pelo menos um dos seus capítulos a um periódico científico 134 

Qualis B2 ou superior na área de avaliação em Biodiversidade, constando o 135 

discente como 1° autor do artigo.") e buscasse um consenso acerca da questão, 136 

visto que o regimento vigente se refere a um Qualis não mais válido. O Prof. Adolfo 137 

pontuou que, ao passo que o regimento ainda não foi atualizado, o Qualis sofreu 138 

tanto alteração conceitual para o cálculo dos estratos, como nomenclatural (A1–139 

A4) e, portanto, torna-se necessário tal discussão para buscarmos um 140 

entendimento compartilhado e termos definições para todos os discentes. Após 141 

ampla discussão e considerando o período pandêmico, o colegiado, em sua 142 

maioria, entendeu que o 2o parágrafo do regimento interno deve ser entendido 143 

como: “§ 2º – Para o Doutorado, será exigida carta de aceite de pelo menos um dos 144 

seus capítulos a um periódico científico Qualis B1 ou superior na área de avaliação 145 

em Biodiversidade, constando o discente como 1° autor do artigo”. No ponto 6, 146 



Seleção 2022.1, após análise do cenário atual, definiu-se que a seleção 2022.1 147 

ocorrerá no período de 06 a 16 de dezembro de 2021 e que a banca examinadora 148 

será composta pelos Profs. Wagner (presidente), Marcelo Napoli e Goia Lyra, além 149 

de outros professores a serem convidados, especialmente com base na planilha de 150 

atuação docente, sendo eles Alex Hubbe, Domingos Cardoso, Elizabeth Neves, 151 

Freddy Bravo, Janaína Oliveira, José Marcos Nunes, Nadia Roque, Rodrigo Johnson 152 

e Judit Szabo. A Profa. Ana Carolina lembrou que a planilha de atuação docente não 153 

está atualizada com relação à Seleção 2021.2, que contou com a participação dos 154 

Profs. Ana Carolina, Nádia, Wagner e Janaína. O Prof. Anderson, recém-155 

credenciado, também será convidado. O número de vagas será de 12 para o curso 156 

de Mestrado e sete para o curso de Doutorado. A comissão de seleção trará uma 157 

proposta de edital de seleção para a próxima reunião ordinária do colegiado. No 158 

ponto 7, constituição da comissão de planejamento didático, o colegiado entendeu 159 

que deve haver um representante do colegiado (Adolfo, Alessandra ou Ana 160 

Carolina), a representante dos discentes (Cássia) e que deveria ser feito convite 161 

para outros docentes, algo que o coordenador fará nos próximos dias. No ponto 8, 162 

revisão do regimento interno, após discussão, entende-se que deve haver análise 163 

do documento vigente pelos membros do colegiado, compartilhado online, e 164 

haverá uma reunião extraordinária com ponto único para definir o novo 165 

regimento. No ponto 9, entendimento sobre os processos de aproveitamento de 166 

créditos, o Prof. Adolfo leu o “Art. 34º – Os requisitos mínimos para a conclusão do 167 

Curso de Doutorado são: a) obtenção de 16 créditos em disciplinas e atividades 168 

curriculares do Curso. Fica vetado o aproveitamento de disciplinas cursadas e 169 

aproveitadas no mestrado” e abriu para discussão. O colegiado entendeu que, 170 

perante a revisão do regimento em andamento, os processos de aproveitamento de 171 

créditos dos alunos ativos serão feitos da maneira que vinha acontecendo até 172 

agora. Entretanto, no caso dos alunos que ingressarem na seleção de 2022.1 em 173 

diante, os processos deverão ser avaliados seguindo estritamente o novo 174 

regimento. No ponto 10, aprovação da ata da reunião ordinária de agosto, ata 175 

aprovada. No ponto 11, representação na Coordenação acadêmica, substituição do 176 

Prof. Emilio de Lanna Neto pelo Prof. André Luiz da Cruz, aprovada. No ponto 12, 177 

relatório da comissão de perfil docente do NAE encaminhado pela Coordenação 178 

acadêmica, após discussão, o colegiado do PPGBioEvo, apesar de entender a 179 

importância da demanda construída junto com o MHNBA, entendeu as prioridades 180 

do IBio e enfatiza que nossa demanda deva ser considerada em uma próxima 181 

análise de perfil docente para o IBio. No ponto 13, análise da planilha de atuação 182 

docente (encaminhamento da comissão 2), o colegiado aprovou o envio da planilha 183 

para todos os docentes para conferência e complementação de suas atuações por 184 

meio do envio dos dados faltantes para a comissão. A planilha será avaliada em 185 

reunião extraordinária em 15 dias. No ponto 14, acompanhamento dos 186 

professores visitantes, o colegiado aprovou a proposta de avaliação de plano de 187 

trabalho e relatório semestral. No ponto 15, o que ocorrer, não houve. Após, a 188 

reunião foi encerrada e dela foi lavrada a presente ata, que após lida e achada 189 

conforme foi por todos assinada. 190 
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